



**Gabinete de Coordinación de la Política Social**  
**Sistema Único de Beneficiarios**

**Proyecto Índice de Pobreza Multidimensional (IPM)**

**Tercer Trimestre 2019**



**Charmery Graciano**  
Encargada de Planificación

## **Introducción**

La adopción del Índice de Pobreza Multidimensional (IPM) por parte del gobierno dominicano a través de la Vicepresidenta doctora Margarita Cedeño y el Sistema Único de Beneficiarios (SIUBEN) con la colaboración del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), como una nueva medición de pobreza en la República Dominicana, surge por el conocimiento de que esta problemática no está solamente relacionada con el ingreso, sino que existen múltiples factores que inciden en que un hogar o una persona sea pobre, y más aún estos factores pueden perpetuar dicha condición y reproducirla en un círculo vicioso que traspasa generaciones.

Esta nueva visión de la pobreza desde un punto de vista multidimensional requiere un análisis desde otras perspectivas que no se habían tomado en cuenta hasta el momento en el país, estudiando factores relacionados al bienestar humano, la salud, la brecha digital, la seguridad ciudadana, el medioambiente, entre otros elementos que inciden de manera directa en la cotidianidad de la población dominicana.

Hasta la fecha, países como Armenia, Colombia, Costa Rica, Chile, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, Panamá, Ruanda, Nigeria, Mozambique, República Dominicana, Filipinas, Malasia, Nepal y Vietnam, entre otros, han diseñado e introducido índices de pobreza multidimensional (IPM) como medida de pobreza. El objetivo de estos IPMs es medir la pobreza en sus diferentes formas y monitorear la reducción de diferentes privaciones en el país. Siguiendo esta tendencia mundial, el número de países que está actualmente trabajando para establecer medidas nacionales de pobreza multidimensional utilizando el método Alkire-Foster (AF) desarrollada por OPHI está en aumento. En todos los casos, los IPMs han sido adaptados a contextos nacionales y buscan brindar información que guíe las diferentes políticas públicas que han sido y serán implementadas.

Los IPM nacionales han proporcionado información que complementa las medidas monetarias y que permiten la creación de políticas intersectoriales, las cuales aceleran el cumplimiento de las metas incluidas en los ODS y que también guían políticas y brindan retroalimentación de manera oportuna sobre el cumplimiento de estas metas.

El IPM se puede usar como una herramienta analítica para identificar a las personas más vulnerables, mostrando los aspectos en los que se encuentran privadas y orientando los recursos para diseñar políticas públicas de manera más efectiva. Al contrario de las mediciones indirectas de pobreza, como son aquellas basadas en el ingreso, el IPM mide en su mayoría indicadores de resultados, por lo que es una herramienta que refleja cambios inmediatos generados por las políticas públicas.



## Objetivos del Proyecto de Medición de la Pobreza Multidimensional

- Actualizar la base de datos con una muestra de 4,500 hogares, y así mismo poder cumplir con los siguientes requerimientos:
  - ✓ Asignar recursos de manera más efectiva
  - ✓ Mejorar el diseño de políticas
  - ✓ Identificar la conexión entre privaciones
  - ✓ Monitorear la efectividad de políticas públicas a lo largo del tiempo
  - ✓ Identificar a los beneficiarios de programas sociales

**Charmery Graciano**  
Encargada de Planificación

